



Sobre el Trabajo

(Mariano Navarro Rubio, Libros MC de Ediciones Palabra, Madrid, 150 págs.)

Un simposio judeo-cristiano realizado en Tierra Santa en 1988 motivó a Mariano Navarro Rubio para escribir este largo ensayo. Porque fue entonces cuando alguien le dijo que "hasta los católicos no se han caracterizado nunca por conceder importancia espiritual al trabajo".

Esta afirmación falsa, pero que encuentra su justificación en el hecho de que sólo después del Concilio Vaticano II la teología ha retomado el tema del trabajo, es aclarada a lo largo de las 150 páginas de este libro. El autor no sólo explica por qué el hombre se transforma, renaza y cristianiza —cuando es cristiano—, al trabajar, sino que además enseña cómo el trabajo es la clave de todo la cuestión social. Dice que un ordenamiento justo del trabajo prefigura un sistema de comunidad política apto para favorecer el desarrollo integral de toda la persona humana.

Intelectual metódico, Mariano Navarro recoge muchos conceptos analíticos y discutidos a nivel académico, e intenta hacerlos llegar hasta el hombre común, el trabajador. Aborda el capitalismo, el sindicalismo y el estatismo y señala que son fuerzas que han frenado el desarrollo del empresariado; este último concepto es importante en su planteamiento, pues siendo la empresa el marco más típico que encierra el trabajo, es también donde debe verse al hombre como sujeto y fin de la actividad laboral.

Resulta notable en este ensayo la reafirmación del "principio de participación" que postula la Iglesia Católica. Tomando la Encíclica *Laborem exhortensis* y las Instrucciones *Liberatis conscientia* y *Liberatis nuntius*, indica que sólo participando se realiza plenamente la libertad; y que sólo la participación hará superar el viejo capitalismo, el viejo sindicalismo y el Estado intervencionista.

De este mismo principio de participación se desprende la urgencia de una "educación para la civilización del trabajo", que supone reconocer el valor del trabajador. Y también se explica el concepto de "empresario indirecto", mencionado por Juan Pablo II y que se refiere al espíritu creativo, resolutivo y organizador con que cada hombre vive su trabajo.

Sobre el trabajo es, en definitiva, un libro con un título apropiado pero absolu-

tamente veraz. Dice todo lo que "sobre el trabajo" debiera saber y aplicar en su vida el hombre moderno. Sin duda su lectura iluminará a muchos trabajadores y empresarios que viven su actividad laboral como una expresión de su identidad. Así también este texto debiera ser muy útil a quienes estudian el tema del trabajo y del desarrollo organizacional. Para qué agregar que desmente al que afirmó que los católicos no asignan valor espiritual al trabajo. En este libro queda claro el magisterio de la Iglesia: el trabajo es el camino de santificación del hombre, porque el hombre fue creado para trabajar como el ave para volar. Esconde el libro de Jota.

M. Esteban Rebrero

Sobre el trabajo [artículo] M. Ester Roblero.

Libros y documentos

AUTORÍA

Roblero, María Ester

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sobre el trabajo [artículo] M. Ester Roblero. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)